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Miércoles 8 de enero de 2025. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: La Jornada, El Economista, El Sol de México, El Universal, La Razón, Reporte Índigo, Publimetro.  

Lanzan campaña para alertar a jóvenes sobre efectos de narcóticos/La Jornada  
Ante la problemática en que se ha convertido a escala global el consumo de drogas, ayer el Gobierno Federal lanzó la 
campaña nacional y permanente Aléjate de las Drogas: El Fentanilo te Mata, que se enfoca en evitar el consumo de estas 
sustancias, en particular ese opioide sintético. La presidenta Claudia Sheinbaum reiteró que en México no existe un 
problema de consumo de fentanilo, como lo hay en Estados Unidos. Sin embargo, horas más tarde en un video en redes 
sociales enfatizó que se debe evitar una crisis de salud por la ingesta de esa droga en nuestro país. En ese marco, 
el secretario de Salud, David Kershenobich, señaló que los recientes indicadores revelan que en el país hay una disminución 
en el uso de cannabinoides pero se ha incrementado el de metanfetaminas. "La mayor parte de las drogas que se consumen 
están más o menos en un estado estable, significativo, pero estable. Es probablemente, las metanfetaminas, el consumo 
más importante que tenemos y, sin embargo, el fentanilo es el más significativo en el sentido de mortalidad y de daño que 
produce".  
 
Virus detectado en China no es una amenaza para México: Ssa/La Jornada  
El virus HMPV -detectado recientemente en China- "no representa amenaza", pues no provoca gran mortalidad, como 
sucedió con el causante del covid-19, aseveró el titular de la Secretaría de Salud, David Kershenobich. Ayer, durante la 
mañanera de la presidenta Claudia Sheinbaum, el funcionario aclaró dudas que han surgido a raíz de la difusión en medios 
informativos y redes sociales en torno a la propagación de este virus en la nación asiática y la alarma que ha generado en 
algunos sectores de México. Remarcó que no hay riesgos de mortalidad y sólo ocasiona cuadros gripales en quienes son 
contagiados. Sin embargo, dijo, las autoridades de salud de México mantienen una vigilancia epidemiológica para estar al 
tanto de su comportamiento. "Ese virus que está circulando actualmente en China empezó en junio pasado. Es un virus que 
produce un cuadro gripal que no se acompaña de una gran mortalidad, a diferencia de lo que sucedía con covid; es una 
gripe. Y lo que ha sucedido es que ha empezado a saturar el sistema de salud ahí (en China) en relación a cuadros gripales", 
explicó el funcionario.  
 
Reconocen trabajo de mejora continua y calidad en salud/El Economista  
En representación del secretario de Salud, Vicente Joel Hernández Navarro, el subsecretario de Planeación y Calidad, 
Gabriel de la Garza Garza, presidió los trabajos de esta sesión en la que se informaron las problemáticas e inconsistencias 
detectadas para mejorar los servicios y que impacten de manera favorable en la salud y el bienestar de la población. El 
pasado mes de noviembre y con la presencia del secretario de Salud Federal, David Kershenobich, se realizó la entrega del 
Premio Nacional de Calidad en Salud el Reconocimiento al Mérito por la Mejora Continua en su emisión 2024, en donde el 
Laboratorio Estatal de Salud Pública de Tamaulipas fue galardonado en la categoría de auxiliares de diagnóstico y 
tratamiento.  
 
Expertos ven “ambicioso” inicio de Sheinbaum a 100 días de Gobierno/La Razón  
A 100 días de Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, en los que se ha enfocado en iniciar y presentar sus planes de 
administración, entre los que sobresalen los orientados a políticas sociales, la soberanía energética y la salud, expertos en 
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diversas materias ven “ambiciosos” los proyectos de los que, señalan, habrá que estar expectantes para el cumplimiento de 
los objetivos establecidos. En atención a la salud, el doctor Alejandro Macías vio bien que el plan arranque desde el primer 
nivel de atención; no obstante, apuntó que este debe considerar una realidad: que la gente prefiere acudir a consultorios 
antes que a los centros de salud u hospitales, por lo que sugirió entrar por una regulación de estos establecimientos y 
considerar integrarlos al sistema de salud. “Ese no es el único problema; los hospitales están en condiciones ruinosas, no 
hay suficientes camas, no hay un buen abasto. No dudo que el secretario de Salud, David Kershenobich, tenga la 
competencia, pero por más que tengamos un buen director, si no tiene recursos para trabajar, sencillamente no podrá”, 
agregó.  
 
Gasto en Salud se contrae 45.9%/El Sol de México  
Entre enero y noviembre de 2024, el gasto programable de la Ssa fue de 53 mil 229 millones de pesos, lo que representó 
una contracción anual de 45.9% en términos reales, según datos de la SHCP. La caída registrada es la más alta para un 
mismo periodo desde 1998, cuando el gasto de la Ssa retrocedió 50.5% anual en términos reales y se ejercieron solamente 
nueve mil 733 millones de pesos. Con ello, la Ssa encabezada por David Kershenobich también se convirtió en la 
dependencia con el mayor recorte en su gasto de toda la administración pública federal entre enero y noviembre del año 
pasado, seguida de la SHCP y Sedatu, con bajas anuales de 40.6 y 26.3%, respectivamente. De acuerdo con la SHCP, la 
manera en que cada dependencia ejerce su gasto depende de sus necesidades u objetivos a cumplir en determinado 
ejercicio fiscal, siempre y cuando sea gasto programable, que es aquel que se destina a programas en específico para 
proveer de bienes y servicios públicos a la población. Hasta el cierre del tercer trimestre del año pasado, la dependencia 
justificó que la caída en el gasto fue debido a menores recursos para los programas de "Atención a la salud", 
"Fortalecimiento de los servicios estatales de salud", y "Formación y capacitación de recursos humanos para la salud".  
 
Insabi arrastra adeudos con farmacéuticas/El Universal  
A casi dos años de la desaparición del Insabi, laboratorios farmacéuticos del sector privado esperan el pago de adeudos 
atrasados con esta institución, que suman entre 800 millones de pesos y mil millones de pesos, dio a conocer el presidente 
ejecutivo de la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf), Juan de Villafranca. Se trata de una 
estimación aproximada del adeudo con los 46 laboratorios socios de Amelaf, y existen algunas empresas cuya facturación 
depende únicamente de las operaciones con el gobierno. “Más que una política de no pago, era un desorden 
administrativo. Se les decía [al Insabi y luego al IMSS-Bienestar] ‘me debes tanto’ e iban a buscar a cajas [las facturas]”, 
porque “el Insabi nunca digitalizó nada y cambiaban a cada rato a la gente de Tesorería y era muy primitivo el sistema de 
pago”, comentó Juan de Villafranca en entrevista. Ahora que el gobierno realiza la nueva licitación para la compra de 
medicinas por un valor de 277 mil millones de pesos, el subsecretario de Integración y Desarrollo del sector salud, Eduardo 
Clark, se comprometió a pagar en tiempo a los laboratorios y distribuidores de fármacos que ganen el contrato.  
 
Recorte a planes de vacunación pegará en sarampión, advierten/La Razón  
En días pasados, la Ssa, a través de la Dirección General de Epidemiología, emitió un aviso epidemiológico por el aumento 
de casos de sarampión en el mundo, el cual establece que “tiene el objetivo de disminuir el riesgo de presencia de casos 
importados en México, ante el incremento de esta enfermedad a nivel mundial”. Especialistas en el tema encendieron las 
alertas y señalaron que el recorte presupuestal que se determinó en diciembre pasado podría acarrear “más debilitamiento, 
ante los esquemas de vacunación que no se han cubierto en su totalidad en México, como es el caso del sarampión”.  
 
Resalta dar protección al maíz criollo en acuerdos/La Razón  
Claudia Sheinbaum, afirmó que la protección del maíz blanco criollo es una de las prioridades del Gobierno, al destacar su 
importancia para la salud, la biodiversidad genética y el valor cultural que representa su domesticación. Enfatizó que la 
biodiversidad del maíz es un recurso invaluable que debe preservarse. “Lo que más nos importa es la protección del maíz 
blanco criollo en nuestro país por varias razones: por razones de salud, pero principalmente por la razón de protección a la 
biodiversidad, la biodiversidad es de distinto tipo desde los ecosistemas hasta la biodiversidad genética”, aseguró la 
Presidenta durante la mañanera del pueblo. 
 
Reconocimiento a la calidad de atención/Reporte Índigo  
El director general del IMSS, Zoé Robledo, destacó que el 6 de enero de 2020 fecha en que se celebró por primera vez de 
manera conjunta al personal de enfermería del sector Salud-, marcó un antes y un después en la institución: “se han 
cumplido los retos trazados como crear nuevas plazas, mayor acceso a cargos de toma de decisión, ampliación de la oferta 
académica y del reconocimiento de la licenciatura”. Durante la ceremonia de Reconocimiento a la Calidad de la Atención del 
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Personal de Enfermería, señaló que en los últimos cinco años se incrementó la plantilla en 12 mil 40 trabajadores, la mayor 
parte con categoría de Enfermera General y Auxiliar de Enfermería; en 2019 se contaba con 109 mil 269 enfermeras y 
enfermeros, actualmente son más de 121 mil.  
    
La SEP publica segunda edición de las guías Aléjate de las drogas/La Jornada  
La SEP publicó en su sitio web la segunda edición de las guías actualizadas de la estrategia de prevención Aléjate de las 
drogas, el fentanilo te mata. En los documentos, que serán distribuidos a docentes y padres de familia, se enfatizan los 
riesgos que implica el consumo de sustancias adictivas, en particular el fentanilo, que es 50 veces más fuerte que la heroína 
y 100 veces más que la morfina. Se proponen actividades lúdicas en las escuelas, así como la consulta de documentos y 
reportes sobre los efectos que ocasionan a la salud. En un mensaje del secretario del ramo, Mario Delgado Carrillo, destaca 
que las escuelas "deben ser espacios de promoción de la salud", y subraya que la campaña es parte de la estrategia de vida 
saludable con la que se busca orientar a los estudiantes para tener una alimentación sana, activación física y prevención de 
adicciones.  
 
5 claves para entender cómo evolucionarán las industrias con la IA/Publimetro  
2025 es un año en el que el avance de la inteligencia artificial (IA) y su impacto en los trabajos tradicionales creará 
beneficios tangibles en optimización de los procesos laborales. Esta transición no será exclusiva de un sector, como ocurrió 
en el pasado con la movilidad, sino que impactará transversalmente en prácticamente todas las industrias que mueven a la 
economía, con algunas que destacan por sus efectos inmediatos. La IA ya está revolucionando el sector salud mediante 
herramientas que permiten diagnósticos más rápidos y certeros. Por ejemplo, algoritmos de aprendizaje profundo analizan 
radiografías con un alto nivel de precisión en segundos. Los profesionales de la salud deberán aprender a trabajar con estas 
herramientas para optimizar sus diagnósticos y tratamientos, aumentando así la eficiencia en el cuidado de los pacientes.  
 
Un deceso por influenza aviar en EU desata temor a una pandemia/La Jornada, La Razón  
La primera muerte relacionada con la influenza aviar AH5N1 en Estados Unidos reavivó la preocupación sobre el posible 
surgimiento de una nueva pandemia. Aunque la OMS aseguró que el riesgo de transmisión de ese virus entre seres 
humanos sigue siendo muy bajo, la noticia coincidió con el lanzamiento del tablero interactivo de la OPS sobre el tema. La 
plataforma, que por momentos estuvo saturada y no permitía el acceso, reportó ayer que durante 2024 hubo mil 357 
brotes de la enfermedad en aves y mamíferos en América, así como 67 casos de la infección confirmados en seres humanos. 
De éstos últimos, 66 ocurrieron en Estados Unidos y uno en Canadá. El pasado lunes se reportó el primer deceso asociado 
con la cepa de influenza AH5N1 en Luisiana. De acuerdo con el Departamento de Salud del estado, el afectado fue un 
hombre de 65 años de edad, quien estuvo en contacto con aves de corral y silvestres. En el tablero interactivo de la OPS se 
destaca que de los brotes registrados en el continente el año pasado, más de mil 100 tuvieron lugar en Estados Unidos; de 
éstos, 906 se presentaron en mamíferos domésticos y 227 en aves de corral.  
 
Metapneumovirus humano: qué es, cómo se contagia y por qué está causando revuelo en China/La Razón  
China ha registrado un aumento de infecciones respiratorias por el metapneumovirus humano (HMPV). Este virus, 
identificado en 2001, causa síntomas similares al resfriado común, como tos, fiebre y dolor de garganta. Sin embargo, en 
niños menores de 5 años, adultos mayores y personas inmunocomprometidas, puede ocasionar complicaciones graves 
como neumonía. La preocupación pública ha crecido debido a hospitales abarrotados y el recuerdo de la pandemia de 
Covid-19. No obstante, las autoridades chinas y la OMS aseguran que, aunque el sistema de salud está presionado, no es 
una emergencia sanitaria global. La mayoría de las personas ya han estado expuestas al HMPV, lo que genera cierta 
inmunidad. Aunque no existen vacunas ni tratamientos antivirales específicos, las infecciones suelen resolverse en pocos 
días. Los expertos destacan la importancia de medidas básicas de higiene, como lavarse las manos y usar mascarillas, para 
prevenir el contagio. También recomiendan fortalecer la vigilancia epidemiológica y la comunicación clara para mitigar 
riesgos.  

  

 


